

# EVOLUCIÓN DEL ÍNDICE MENSUAL DE LA ACTIVIDAD ECONÓMICA (IMAE) EN MARZO 2013

**División Económica**

**Mayo 2013**

---

## ÍNDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONÓMICA Marzo 2013

La producción del país, medida por la tendencia ciclo del IMAE, registró en el primer trimestre del 2013 (I Trim-13) una variación interanual de 3,9%. Si bien se aprecia una desaceleración con respecto a lo observado en igual periodo del 2012 (7,2%), el resultado es congruente con las proyecciones contempladas por el Banco Central en su programación macroeconómica.

Dicha desaceleración estuvo asociada, principalmente, al menor crecimiento de la producción de bienes para la exportación<sup>1</sup> y la merma en la demanda interna de las industrias: manufacturera; transporte, almacenamiento y comunicaciones, y agropecuaria.

En términos del aporte de cada industria a la variación interanual del IMAE en el I Trim-13, el crecimiento se explica por la evolución de las actividades de manufactura; transporte, almacenamiento y comunicaciones; comercio; servicios prestados a empresas; servicios de intermediación financiera; construcción y, la agropecuaria.

La actividad manufacturera aumentó un 4,7%, superior al crecimiento medio observado en el segundo semestre del 2012 (2,6%), explicado principalmente por la evolución de la producción de las empresas adscritas a los regímenes especiales (Zonas Francas), derivado de la mayor colocación en los mercados internacionales de microcomponentes electrónicos; lámparas y tubos eléctricos de incandescencia; cables y conductores eléctricos; y chapas, hojas y tiras delgadas de aluminio.

La actividad de transporte, almacenamiento y comunicaciones registró un crecimiento interanual de 3,8% (7,9% en 2012), comportamiento asociado en particular a las comunicaciones<sup>2</sup>, las actividades ligadas al turismo (autos de alquiler, aviación y agencia de viajes) y al transporte por carretera.

El comercio creció a una tasa media de 4,5%, donde el 65% de las actividades presentaron aportes positivos. Sobresalieron las ventas de aparatos eléctricos para el hogar y científicos, así como hierro y maquinaria, en respuesta a una mayor demanda interna según lo manifestado por algunos empresarios consultados sobre esta actividad.

---

<sup>1</sup> Se debe tener presente que en el primer semestre del 2012 las exportaciones a Norte América, Asia y Europa crecieron 12,2%, 37,8% y 14,7% respectivamente, en especial de productos como componentes electrónicos y microprocesadores, piña, banano, sandía, plantas y follajes. Ante la incertidumbre sobre la situación económica internacional, era difícil suponer que estos crecimientos robustos de la demanda externa se mantuvieran por periodos muy prolongados y, por el contrario, según lo anunció el Banco Central en su momento, era de esperar que la producción retornara a sus niveles de crecimiento de mediano plazo entre finales del 2012 y principios del 2013.

<sup>2</sup> Como se ha comentado en otros informes, desde el 2012 se ha observado una desaceleración de la actividad de comunicaciones, debido a que los usuarios han tendido a sustituir los servicios tradicionales (llamadas y mensajes de texto) por nuevos servicios gratuitos a través de internet como: redes sociales y aplicaciones para transmisión de multimedia, mensajería instantánea, llamadas, video-llamadas y vía internet.

Los servicios prestados a empresas crecieron un 4,7% (11,4% a marzo del 2012), explicado por los servicios vinculados a centros de llamadas, desarrollo de “software” y servicios de ingeniería y arquitectura (esta última ligada a la evolución de la industria de la construcción).

Los establecimientos financieros y seguros registraron un crecimiento medio de 4,5%, explicado en mayor medida por los servicios de colocación de crédito y la captación de ahorros del sector privado, en especial de los bancos comerciales. En cuanto a las comisiones cobradas, el sistema financiero registró en forma generalizada un menor crecimiento respecto al 2012, principalmente por operaciones de cambio y arbitraje de divisas.

La industria agropecuaria registró una tasa de crecimiento media de 1,9%, inferior al promedio del 2012 (3,4%). Esta desaceleración estuvo asociada en mayor medida a la contracción en la producción de café, arroz, ganado vacuno, y melón; situación que fue parcialmente atenuada por la producción de banano y leche.

La industria de la construcción creció un 5,2% (4,3% a Mar-12), explicado por el mejor desempeño de la construcción privada.

La industria hotelera mostró al primer trimestre una variación media de 4,7% (4,2% en 2012), asociado al mayor turismo receptor registrado por la celebración de los juegos deportivos centroamericanos, el campeonato internacional de pesca, así como la celebración de la Semana Mayor; eventos que se concentraron en marzo.

Por último, el número de cotizantes de la empresa privada registrados en la Caja Costarricense del Seguro Social creció en el primer trimestre en 4.841<sup>3</sup> personas (variación interanual de 1,0%), de las cuales la mayoría se concentró en las industrias agropecuaria y construcción.

---

<sup>3</sup> El número de cotizantes de la empresa privada en la CCSS para Dic-12 y Mar-13 fue de 854.448 y 859.289; respectivamente.